

# Renseignor

le Renseignement ouvert par la radio

N°1334 le 9 juin 2024

Dans ce numéro

**Les tensions dans les Balkans occidentaux demeurent élevées selon le service de renseignement militaire bulgare...**

(Page 2)

**Vers une amélioration de la structure militaire américaine déployée au Japon...**

(Page 3)

**Le développement de multiples couloirs terrestres afin d'acheminer les troupes américaines en Europe de l'Est serait étudié par l'OTAN...**

(Page 5)

**Israël commande 25 avions de combat américains F-35 supplémentaires...**

(Page 6)

**La guerre de l'information : un prétexte permettant aux gouvernements occidentaux de limiter la liberté d'expression, selon les Slovaques...**

(Page 7)

## FORMULATION DES ARTICLES

Les textes sont des relevés d'écoute radio ; la formulation est donc celle du média cité.

Nous ne corrigeons que quelques fautes mineures de langue française. Les titres, par contre, sont de la rédaction.

**Pékin accuse les services de renseignement britanniques d'avoir recruté un couple travaillant pour le gouvernement central...**

La Chine accuse les services de renseignement britanniques d'avoir recruté un couple qui travaillait pour le gouvernement central, après des mois d'accusations mutuelles d'espionnage entre Pékin et les pays occidentaux. Selon le ministère de la Sécurité d'État, des agents de renseignement britanniques ont recruté un homme nommé Wang qui occupait un rôle confidentiel dans l'appareil central de l'État avec sa femme dont le nom de famille est Zhou. Le ministère chinois n'a fourni aucune précision sur le type d'informations transmises, mais dit avoir rassemblé des preuves et pris des mesures déterminantes contre le couple, ajoutant qu'une enquête est en cours.

(La voix de l'Amérique, le 03-06-2024)

**Participation d'un bombardier stratégique américain B-1B à un exercice aérien conjoint américano-sud-coréen...**

Séoul et Washington ont procédé, hier, à un nouvel exercice aérien conjoint au-dessus de la péninsule. Les États-Unis y ont déployé un bombardier B-1B ainsi que des chasseurs F-35B et F-16, la Corée du Sud, elle, des chasseurs F-35A, F-15K et KF-16. Il s'agit du deuxième entraînement aérien combiné de l'année avec un bombardier stratégique américain. Au cours de la manœuvre, le B-1B a libéré une bombe JDAM, un système de guidage permettant de transformer les bombes en missiles, et ce pour la première fois en sept ans. Il était alors escorté par des chasseurs sud-coréens F-15K. Le B-1B décrit comme colonne vertébrale de la force américaine de bombardement à longue portée a fait la démonstration de sa capacité à frapper sa cible avec précision. Pour rappel, les ministres de la Défense des deux pays se sont retrouvés dimanche à Singapour. Le chef du Pentagone a alors réaffirmé l'engagement de son pays en ce qui concerne la dissuasion élargie et la posture de défense conjointe.

(KBS World Radio, le 06-06-2024)

**Washington annonce la vente à Taïwan de 300 millions de dollars de pièces détachées pour avions de combat F-16...**

Le gouvernement américain a décidé de vendre à Taïwan pour 300 millions de dollars de pièces de rechange et de réparation pour les avions de combat F-16 et les équipements associés. L'Agence de coopération en matière de sécurité et de défense du Pentagone a annoncé mercredi que le département d'État avait approuvé la vente et notifié la décision au Congrès. C'est la première fois que le gouvernement américain annonce la vente d'armes ou de pièces connexes à Taïwan depuis l'investiture de son nouveau président en mai. Cette décision est considérée comme une mesure apparente visant à montrer l'implication continue des États-Unis dans la défense de Taïwan.

(Radio Japon international, le 06-06-2024)

## ... TERRORISME ...

### **Une quinzaine de morts après une nouvelle attaque des ADF dans l'est de la République démocratique du Congo...**

Une quinzaine de civils a été tuée mardi dans l'est de la République démocratique du Congo dans une nouvelle attaque attribuée aux ADF affiliés au groupe État islamique. Cette incursion des rebelles ADF (Forces démocratiques alliées) a eu lieu dans la matinée dans le village de Masau à la limite des territoires de Béni, dans la province du Nord Kivu, et de Mambasa, dans la province de l'Ituri, ont précisé ces sources. Quinze corps ont été amenés mercredi à la morgue de la commune voisine de Mangina. Les familles viennent pour identifier les corps. « C'est une désolation totale » a indiqué un témoin. Le bourgmestre de Mangina, Rocky Muvunga, a de son côté chiffré à quatorze le nombre de morts tandis qu'un responsable de la société civile parle d'une douzaine de corps retrouvés, trois femmes et neuf hommes, selon lui. Il y a aussi des disparus, ajoute ce responsable précisant également que huit maisons et sept motos avaient été brûlées par les assaillants.

*(La voix de l'Amérique, le 06-06-2024)*

## ... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

### **Les tensions dans les Balkans occidentaux demeurent élevées, selon le service de renseignement militaire bulgare...**

On observe une poursuite de la tendance au changement de l'ordre mondial, le mépris du droit international et la préférence donnée à la force militaire comme mécanisme pour atteindre des buts politiques indique le service de renseignement militaire bulgare dans son rapport pour 2023. « Ces facteurs déstabilisants sont apparus principalement suite aux actions de la Russie et d'autres pays autoritaires. Le but du Kremlin de restaurer son influence dans l'espace post-soviétique et le recours à la force militaire créent des conditions pour la militarisation à long terme des relations internationales » est-il dit dans le rapport. « En dépit des efforts considérables et de l'engagement de la communauté internationale, les tensions dans les Balkans occidentaux demeurent élevées. Nous n'excluons pas des tentatives d'emploi de la force militaire ou de changements de frontières pour atteindre des buts de politique étrangère. Les principaux facteurs de déstabilisation demeurent le manque de progrès dans le dialogue et les relations entre la Serbie et le Kosovo et les actions séparatistes destructives des Serbes de Bosnie » déclare le service de renseignement militaire. « Les flux migratoires vers l'Europe, y compris via la Bulgarie, demeurent un problème durable aux conséquences négatives pour la sécurité. À cause du conflit au Proche-Orient, la pression migratoire sur l'Europe s'accroît sur les itinéraires balkaniques et méditerranéens, avec de plus en plus de possibilités d'exploiter les processus migratoires pour des opérations hybrides contre l'Europe » est-il dit dans le rapport du renseignement militaire cité par BTA.

*(Radio Bulgaria, le 04-06-2024)*

## ... MILITAIRE ...

### **Washington, Séoul et Tokyo en passe d'élargir leur coopération sécuritaire...**

La Corée du Sud, les États-Unis et le Japon vont élargir leur coopération de sécurité pour répondre aux provocations nord-coréennes. Les chefs de la défense des trois pays se sont retrouvés hier à l'occasion du 21e Dialogue de Shangri-La. Le ministre de la Défense, Shin Won-sik, le secrétaire américain à la Défense, Lloyd Austin, et leur homologue japonais, Minoru Kihara, se sont accordés pour lancer une manœuvre nommée *Freedom Edge*. Cet entraînement consiste à mener des exercices maritimes, aériens, terrestres, voire de cyberguerre, en même temps. Son nom vient des exercices conjoints de Séoul et de Washington, *Freedom Shield*, et de ceux de ce dernier et de Tokyo, *Keen Edge*. Plus tôt dans la même journée, Shin et Austin ont tenu une réunion bilatérale. Les deux hommes ont réaffirmé la position de leur pays à propos des ballons remplis de déchets de la Corée du Nord : il s'agit d'une violation de l'accord d'armistice en Corée. Séoul et Washington ont dénoncé, d'une même voix, les récentes provocations irréfléchies de Pyongyang.

*(KBS World Radio, le 03-06-2024)*

### **L'armée sud-coréenne va reprendre toutes ses activités aux abords de la ligne de démarcation...**

Le ministère de la Défense a annoncé que l'armée allait désormais reprendre toutes ses activités aux

abords de la ligne de démarcation séparant les deux Corées et des îles sud-coréennes, situées près de la frontière maritime intercoréenne en mer Jaune. Ces activités restaient restreintes par l'accord militaire signé par les deux parties pendant une période de réchauffement de leurs relations. C'était en septembre 2018. Mais le Sud vient de décider, lui aussi, de l'abandonner totalement, en réponse aux provocations répétées du Nord qui lui, l'avait déjà fait l'an dernier. Selon les explications du ministère, le pacte en question visait à réduire les tensions militaires entre les deux frères et ennemis et à reconstruire la confiance mutuelle. Cela dit, même après son entrée en vigueur, le régime de Kim Jong-un poursuivait des provocations répétées et délibérées. Il s'agit par exemple de tirer des obus d'artillerie côtière, de lancer des missiles vers le sud de la frontière maritime intercoréenne, ou encore de faire voler des drones dans l'espace aérien sud-coréen. Toujours d'après le ministère, malgré ces bravades, Séoul continuait d'honorer l'accord, mais il ne peut plus maintenant, puisque Pyongyang menace dorénavant la sécurité des Sud-Coréens et leur cause aussi des pertes matérielles. L'État ermite a brouillé les signaux GPS du Sud après l'échec de la tentative de la mise en orbite de son nouveau satellite espion, le 27 mai. Il a également lancé plusieurs missiles balistiques de courte portée et envoyé aussi des ballons transportant des sacs en plastiques remplis d'ordures.

*(KBS World Radio, le 04-06-2024)*

### **L'artillerie sud-coréenne en passe de mener des exercices de tirs sur des îles frontalières...**

Le Corps sud-coréen des *marines* va mener, dans le courant du mois, un exercice de tirs d'artillerie sur les îles frontalières du nord-ouest du territoire. Cette décision a été prise suite à la suspension de l'accord militaire intercoréen du 19 septembre 2018, entérinée hier en conseil des ministres. Pour rappel, ce texte stipule l'interdiction des activités hostiles entre les deux Corées, y compris les exercices militaires dans les zones frontalières. Selon un responsable du gouvernement, ces manœuvres seront effectuées à munitions réelles, à l'aide d'obusiers automoteurs K9. Il s'agit du premier exercice de tirs d'artillerie organisé dans la zone tampon maritime au nord-ouest de la Corée du Sud depuis septembre 2018. Notons cependant qu'en janvier dernier, l'armée sud-coréenne a riposté aux tirs d'artillerie nord-coréens dans cette zone. En effet, depuis la signature du pacte militaire, le Corps sud-coréen des *marines* a dû transporter sur le continent les obusiers K9 déployés sur les îles de Yeonpyeong et de Baengnyeong pour effectuer des exercices de tirs. Les coûts supplémentaires générés par le déplacement des troupes et de l'artillerie au cours des six dernières années sont estimés à 12 milliards de wons. Il s'agit d'une somme équivalente à 8 millions d'euros.

*(KBS World Radio, le 05-06-2024)*

### **Exercice conjoint américano sud-coréen de franchissement de rivière...**

La Corée du Sud et les États-Unis ont commencé, le 3 juin, un exercice conjoint de traversée de cours d'eau près de la rivière de Namhan à Yeosu, dans la province de Gyeonggi. L'armée sud-coréenne a expliqué que cet entraînement vise à améliorer les capacités opérationnelles réelles des deux alliés. Il consiste à établir les méthodes opérationnelles utilisant des ressources conjointes et à vérifier l'interopérabilité de ces dernières. Près de 590 militaires y ont participé, notamment ceux de la 7e brigade du génie de l'armée de terre sud-coréenne et de la 2e division d'infanterie américaine. La manœuvre a mobilisé 243 véhicules militaires comme l'hélicoptère CH-47D, le char K1A2 et le véhicule blindé K808.

*(KBS World Radio, le 05-06-2024)*

### **Vers une amélioration de la structure militaire américaine déployée au Japon...**

Le secrétaire américain à la Défense, Lloyd Austin, a laissé entendre que le grade du commandant des forces américaines déployées au Japon pourrait être reclassé. Cette initiative survient au moment où le Japon met en place un commandement opérationnel conjoint pour coordonner ses forces d'autodéfense. M. Austin s'adressait lundi aux journalistes à Singapour. Un journaliste a évoqué un accord conclu lors d'un sommet bilatéral en avril pour améliorer la structure de commandement et le contrôle des forces américaines et japonaises, et a demandé quelle serait la structure idéale. M. Austin a répondu qu'il évaluait le possible déploiement d'un commandant quatre étoiles au Japon, mais n'avait aucune annonce à faire à ce sujet. Les forces américaines au Japon sont actuellement dirigées par un commandant ayant le grade de lieutenant-général. Un responsable ayant le grade de général est autorisé à exercer le commandement opérationnel. Cette décision intervient au moment où le Japon s'efforce de mettre en place un commandement opérationnel conjoint permanent de ses forces d'autodéfense terrestres, maritimes et aériennes d'ici la fin mars de l'année prochaine. Le Pentagone a,

entre autres, étudié des plans pour déterminer où déployer un commandant du même grade que celui du Japon. Ces plans font apparemment partie de la stratégie de renforcement de la coordination du commandement et du contrôle entre les forces américaines au Japon et les FAD.  
(*Radio Japon international, le 04-06-2024*)

### **Taïwan annonce la création d'une unité spécialisée dans le développement intégrant les technologies duales...**

Le nouveau ministre de la Défense Wellington Koo vient d'annoncer la prochaine création d'une unité spécialisée dans le développement de technologies militaires pour intégrer la recherche sur le développement de technologies de défense militaires et civiles. Cette décision vise à renforcer les capacités de guerre asymétrique de Taïwan face aux menaces militaires croissantes de la Chine. À la tête du ministère de la Défense depuis le 20 mai dernier, le ministre Wellington Koo, premier civil à ce poste depuis plus d'une décennie à Taïwan, a énuméré la feuille de route qu'il entend mettre en place, avec plusieurs priorités majeures sous son égide : notamment le renforcement des capacités de guerre asymétrique de Taïwan, les capacités de guerre conjointe et la résilience de l'ensemble de la société civile, ainsi que la nécessaire poursuite des réformes des forces de réserve du pays engagées sous la responsabilité de l'ancien gouvernement.  
(*Radio Taïwan international, le 04-06-2024*)

### **L'intervention de l'armée américaine pour défendre Taïwan n'est pas exclue selon Joe Biden...**

Le président américain Joe Biden a déclaré qu'il n'excluait pas la possibilité de recourir aux forces militaires américaines en cas d'invasion de Taïwan par la Chine. M. Biden a fait cette remarque lors d'une interview avec le magazine *Time* à la Maison-Blanche, le 28 mai. Le magazine a publié le contenu de l'interview mardi. M. Biden a déclaré qu'il avait clairement fait savoir au président chinois Xi Jinping que les États-Unis ne cherchaient pas l'indépendance de Taïwan. Il a souligné qu'il s'agissait là d'une politique américaine de longue date. Mais il a ajouté qu'il n'excluait pas le recours aux forces américaines en cas d'invasion. Le président a déjà mentionné qu'il était possible que l'armée américaine défende Taïwan si Pékin tentait de réaliser l'unification avec Taïwan par la force. Interrogé sur l'ingérence présumée de la Chine dans les élections américaines, M. Biden a déclaré : « Il existe des preuves qu'une ingérence est en cours ». Le président a estimé que l'économie chinoise n'était pas en plein essor. Il a indiqué qu'elle était au bord du gouffre.  
(*Radio Japon international, le 05-06-2024*)

### **Vers le développement d'un avion de combat de nouvelle génération conjointement entre le Japon, la Grande-Bretagne et l'Italie...**

La Diète japonaise a approuvé un traité visant à créer une organisation qui coordonnera le développement d'un avion de combat de nouvelle génération avec la Grande-Bretagne et l'Italie. La chambre haute de la Diète a donné son approbation lors de sa séance plénière mercredi, avec une majorité favorable. Cette décision a obtenu le soutien du Parti libéral démocrate au pouvoir et de son partenaire de coalition, le Parti Komei, ainsi que du Parti démocrate constitutionnel et du Parti de l'innovation japonaise. Un projet appelé *Global Combat Air Programme*, ou GCAP, développera le chasseur. Les trois pays étaient convenus de créer un organisme de liaison, baptisé *GCAP International Government Organization* ou GIGO. GIGO aura son siège en Grande-Bretagne et un ressortissant japonais sera son premier dirigeant. Le traité précise les contributions au budget de fonctionnement et à l'envoi de personnel gouvernemental à l'organisme. Plusieurs centaines de personnes devraient travailler dans la nouvelle organisation. Le gouvernement japonais prévoit d'envoyer des fonctionnaires et des ingénieurs du ministère de la Défense ainsi que du personnel des Forces aériennes d'autodéfense.  
(*Radio Japon international, le 05-06-2024*)

### **Premier exercice conjoint entre les garde-côtes américains, japonais et sud-coréens...**

Les agences de sécurité maritime de la Corée du sud, des États-Unis et du Japon ont mené hier leur premier exercice conjoint en mer de l'Est qui sépare la péninsule coréenne et l'archipel nippon. C'est ce qu'a rapporté *Kyodo News*. Selon le média japonais, le Corps des garde-côtes sud-coréen, la Garde côtière américaine et l'Agence japonaise de sécurité maritime ont effectué un entraînement de sauvetage en mer au nord de Kyoto, en dehors des eaux territoriales japonaises. L'exercice a simulé une situation où dix membres d'équipage ont dû sauter d'un navire en feu après une collision entre des

cargos sud-coréen et américain. 280 personnes, trois bateaux et des hélicoptères y ont été mobilisés pour mener des opérations de sauvetage simulées. Plus tôt, en août 2023, les dirigeants des trois nations avaient lancé le cadre de coopération en matière de sécurité maritime entre eux, lors d'une réunion à camp David. Par la suite, les trois institutions pour la sécurité maritime avaient signé en mai dernier une lettre d'intention de coopération. Cette dernière vise à renforcer la sécurité et le système de collaboration dans la région Asie-Pacifique. La *NHK* a interprété cet exercice comme un renforcement de la coopération trilatérale face à l'expansion maritime croissante de la Chine.  
(*KBS World Radio, le 07-06-2024*)

### **Première participation des FAD japonaises aux exercices militaires américains *Valiant Shield 24*...**

Les Forces japonaises d'autodéfense (FAD) participent pour la première fois à des exercices militaires américains biennaux connus sous le nom de *Valiant Shield 24*. Ils ont débuté vendredi dans la région indopacifique. Les exercices à grande échelle se déroulent dans une zone élargie qui va des eaux de Guam jusqu'au Japon. Plusieurs médias, dont la *NHK*, sont montés à bord d'un avion cargo pour observer un exercice impliquant le porte-avions à propulsion nucléaire *USS Ronald Reagan* au large des côtes méridionales du Japon. Le commandant américain Gregory Newkirk a expliqué que la participation nipponne montre que les deux parties se retrouvent plus souvent pour s'entraîner à un très haut niveau. La force spatiale américaine participe également aux exercices, apparemment pour contrer l'influence croissante de la Chine hors de l'atmosphère terrestre.  
(*Radio Japon international, le 08-06-2024*)

### **Participation tchèque à l'exercice international de l'OTAN *Ramstein Legacy 2024*...**

Une centaine de soldats du 25<sup>e</sup> régiment de défense antiaérienne de Strakonice représenteront l'armée tchèque lors de l'exercice international de l'OTAN intitulé *Ramstein Legacy 2024* qui commence ce lundi et prendra fin le 14 juin. Des soldats de quinze États membres de l'OTAN participeront à cet exercice conjoint des unités de défense aérienne qui se déroule cette année en Roumanie et en Hongrie. Les soldats s'entraîneront à identifier et à intercepter les engins d'attaque aérienne, y compris les drones. Les Tchèques seront avec les Lituanais dans un groupe commandé par les Portugais.  
(*Radio Prague international, le 03-06-2024*)

### **Vers l'agrandissement du port bulgare de Varna afin de pouvoir y accueillir de nouveaux bâtiments de guerre...**

« Un projet devra être mis en route de toute urgence pour agrandir le port de Varna et permettre d'accueillir les nouveaux navires de guerre du pays ». C'est ce qu'a déclaré le ministre de la Défense, Athanas Zaprianov dans une tribune dans le journal *24 Heures*. Les consultations ont déjà commencé du temps de son prédécesseur, Todor Tagarev en vue d'un déploiement mobile des éléments de la défense anti-aérienne et antinavires de l'OTAN. La défense anti-aérienne de la Bulgarie est assurée par les systèmes de missiles sol-air russes S-300 et S-200. Selon le ministre, il faudra aussi mettre en place un système de communication et transmission des troupes du génie, la création d'un état-major du groupement multinational tactique de l'OTAN, l'acquisition de drones, la modernisation de la base militaire Graf Ignatiévo pour recevoir les nouveaux chasseurs F-16 et l'implantation de nouvelles infrastructures pour les véhicules blindés de transport de troupes *Stryker*.  
(*Radio Bulgaria, le 03-06-2024*)

### **Le développement de multiples couloirs terrestres afin d'acheminer les troupes américaines en Europe de l'Est serait étudié par l'OTAN...**

L'OTAN développe de multiples couloirs terrestres pour acheminer les troupes et les blindés américains vers les lignes de front en cas de guerre terrestre majeure entre l'Europe et la Russie. Les soldats américains atterriraient dans l'un des cinq ports choisis et seraient acheminés le long d'itinéraires logistiques préplanifiés pour faire face à une éventuelle attaque de Moscou ont déclaré des responsables au *Telegraph*. Cela intervient alors que les plus hauts dirigeants de l'Alliance ont averti que les gouvernements occidentaux doivent se préparer à un conflit avec la Russie au cours des deux prochaines décennies. Les routes logistiques sont devenues une priorité clé depuis que les dirigeants de l'OTAN ont convenu de préparer 300 000 soldats qui seront maintenus en état de préparation élevé pour défendre l'Alliance lors d'un sommet à Vilnius, en Lituanie, l'année dernière. Les plans existants prévoient que les troupes américaines débarquent dans les ports néerlandais avant de monter à bord

des trains qui les transportent à travers l'Allemagne et ensuite vers la Pologne. Dans le cas d'une invasion russe de l'OTAN, les troupes américaines seraient expédiées vers le port de Rotterdam avant d'être transportées vers l'est. Mais des dispositions sont également prises en coulisses pour étendre les routes vers d'autres ports afin de garantir que les lignes de communication terrestres ne puissent pas être coupées par les forces de Moscou. Le lieutenant-général Alexander Sollfrank, chef du commandement logistique (JSEC) de l'OTAN, a déclaré au *Telegraph* : « L'Ukraine souffre beaucoup de ces attaques de missiles russes à longue portée contre les systèmes logistiques ». Si les forces de l'OTAN arrivant des Pays-Bas sont touchées par les bombardements russes ou si les ports d'Europe du Nord sont détruits, l'alliance devrait se concentrer sur les ports d'Italie, de Grèce et de Turquie. Depuis les ports italiens, les troupes américaines pourraient être transportées par voie terrestre à travers la Slovénie, la Croatie jusqu'à la Hongrie, qui partage une frontière avec l'Ukraine. Des plans similaires existent pour transporter des forces depuis les ports turcs et grecs via la Bulgarie et la Roumanie pour atteindre le flanc oriental de l'Alliance. Des projets sont également en cours d'élaboration pour transporter des troupes via les ports des Balkans, ainsi qu'à travers la Norvège, la Suède et la Finlande. Dans ces corridors, les militaires nationaux ne seront pas limités par les réglementations locales et seront libres de transporter des envois sans restriction normales. Auparavant, le gouvernement français s'était plaint du fait que ses chars avaient été bloqués aux frontières étrangères par des processus bureaucratiques alors qu'ils tentaient de se déployer en Roumanie dans le cadre d'un nouveau plan de défense contre une invasion russe redoutée. Au cours des cinq dernières années, le JSEC a mené des études pour le compte de l'OTAN afin de découvrir différentes routes qui pourraient être utilisées pour acheminer des troupes contre une invasion russe. Les ports du nord de l'Europe, comme les Pays-Bas, l'Allemagne et les États baltes, sont considérés comme particulièrement vulnérables aux attaques de missiles russes. Le lieutenant-général Sollfrank a déclaré : « Tout est créé de manière à ce que la résilience nécessaire existe, robustesse, réserves et aussi redondances ». Mais après avoir été averti que l'OTAN ne dispose que de 5% des défenses aériennes nécessaires pour couvrir son flanc oriental, le commandant du JSEC s'inquiète des capacités sol-air pour défendre ses principaux centres logistiques. « En observant et en évaluant la guerre russe en Ukraine, nous avons constaté que la Russie a attaqué les bases logistiques ukrainiennes » a-t-il déclaré. « Cela doit conduire à la conclusion qu'il est clair que les énormes bases logistiques, telles que nous les connaissons en Afghanistan et en Irak, ne sont plus possibles, car elles seront attaquées et détruites très tôt dans une situation de conflit. En ce qui concerne la défense aérienne, elle est toujours trop rare. Les tensions se sont accrues ces dernières semaines entre l'OTAN et les autorités de Moscou, après quoi le président russe Vladimir Poutine a évoqué publiquement la possibilité d'une troisième guerre mondiale comme conséquences mortelles de la décision des alliés occidentaux de l'Ukraine de permettre au pays d'utiliser ses armes sur le sol russe. Les difficultés rencontrées par l'Ukraine face à la Russie ont conduit les dirigeants européens à adopter une position plus dure à l'égard de Moscou. Certains suggèrent désormais le déploiement de troupes à l'est et des investissements de défense sans précédent. En décembre dernier, l'OTAN a testé son état de préparation à une éventuelle guerre en Europe en menant des exercices conjoints avec la Grande-Bretagne et ses alliés dans la région baltique.

(Press TV, le 05-06-2024)

### ... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...

#### **Israël commande 25 avions de combat américains F-35 supplémentaires...**

Le ministère israélien de la Défense a conclu un accord avec Washington pour l'achat de 25 F-35 furtifs supplémentaires. En tout l'aviation israélienne devrait à terme en posséder 75. Le début de la livraison est prévu en 2028 pour un montant total de 3 milliards de dollars.

(Radio Vatican, le 05-06-2024)

#### **Début du Forum 2024 de l'industrie de la Défense Taiwan-États-Unis...**

Un panel de 27 entrepreneurs et fabricants américains de l'industrie de la défense prendront part demain au Forum 2024 de l'industrie de la Défense Taiwan-USA, tels que Lockheed Martin, Raytheon et BAE Systems. L'ancien commandant du Corps des *marines* des États-Unis Steven Rudder sera présent au forum, tout comme le député KMT Chen Yeong-kang, ancien amiral, qui interviendra dans le cadre de ce forum qui n'est pas ouvert au public. Malgré le huis clos des discussions, Chen Yeong-kang a indiqué aujourd'hui que la partie taïwanaise souhaite mettre l'accent sur le partage des

technologies clés : « En réalité, chaque année, à chaque fois qu'ils viennent, je suis invité à présenter un rapport sur la situation dans le détroit de Taïwan, mais aussi sur la situation de vente militaire, de vente commerciale et de l'industrie de défense. Je leur présente l'analyse la plus objective possible sur la manière dont l'industrie de la défense peut s'enraciner, sur la coopération commerciale qui peut impliquer des questions de transfert des technologies, contrairement au volet militaire de vente d'armes. Pour ce forum, la délégation américaine est constituée de nombreux retraités du gouvernement reconvertis dans l'industrie de la défense afin de pouvoir mener des échanges ». Ce forum 2024 doit couvrir trois thématiques principales : les avions et navires de guerre de construction taïwanaise, le partage des technologies avancées et l'incontournable développement des drones.  
(*Radio Taïwan international, le 05-06-2024*)

### **Les nouveautés de l'industrie de défense présentées au salon bulgare *Hemus* 2024...**

147 entreprises de 25 pays présentent les nouveautés dans l'industrie de la défense au salon international de produits et services du domaine de la défense *Hemus 2024* à Plovdiv du 5 au 8 juin. C'est la 16e édition du forum depuis sa création en 2006. Le salon se tient sous le patronage du ministère de la Défense et du ministère de l'Économie et l'Industrie. Son principal organisateur est la fondation *Hemus-95*.  
(*Radio Bulgaria, le 05-06-2024*)

## **... CYBERESPACE ...**

### **La Chine soupçonnée d'être liée à une cyberattaque visant le gouvernement des Palaos...**

Le *New York Times* vient de révéler que plus de 20 000 documents numérisés du gouvernement paluan auraient été piratés en mars dernier et que d'après le président paluan Surangel Whipps Jr., Pékin serait l'auteur du crime. Notons que les Palaos font partie des douze pays qui entretiennent des relations officielles avec Taïwan. Leur président a plaidé en faveur de Taïwan à maintes reprises au niveau international. La Chine populaire a continuellement cherché à inciter le gouvernement paluan à rompre ses liens diplomatiques avec Taipei. Une demande refusée catégoriquement par le président Whipps. Jusqu'ici les pirates n'ont réclamé aucune rançon. Le *New York Times* estime donc qu'ils pourraient attendre l'approche de l'élection présidentielle aux Palaos, prévue en novembre prochain, pour faire du chantage. Aujourd'hui, le ministère taïwanais des Affaires étrangères a réagi à cette information par la voix de son porte-parole Jeff Y. J. Liu, qui a déclaré que son ministère avait été informé de cette fuite de dossiers par l'intermédiaire de l'ambassade taïwanaise aux Palaos et que la diplomatie suivait de près le développement de l'affaire.  
(*Radio Taïwan international, le 04-06-2024*)

### **La guerre de l'information : un prétexte permettant aux gouvernements occidentaux de limiter la liberté d'expression, selon les Slovaques...**

Plus d'un tiers des Slovaques pensent que la guerre de l'information n'est qu'un prétexte permettant aux gouvernements occidentaux de limiter la liberté d'expression. Cela découle d'une recherche représentative de l'Observatoire d'Europe centrale des médias numériques dans les pays V4. Parmi les questions de l'enquête, les personnes interrogées ont déterminé dans quelle mesure il leur était facile ou difficile de vérifier la véracité des informations sur des sujets spécifiques en particulier dans le cas des informations liées au Covid-19. Dans le même temps, près de la moitié des personnes interrogées considèrent qu'il est très difficile de faire la distinction entre les vraies et les fausses informations dans le domaine de la politique de la Commission européenne concernant l'avenir.  
(*Radio Slovakia International, le 04-06-2024*)

### **Une campagne d'influence secrète de deux millions de dollars aurait été orchestrée par le gouvernement israélien...**

De récents rapports des médias américains et israéliens révèlent que le gouvernement israélien a orchestré une campagne d'influence secrète de deux millions de dollars, visant les législateurs américains pour renforcer le soutien à sa guerre contre la bande de Gaza. Cette opération sophistiquée, menée par le ministère israélien des Affaires de la diaspora, utilise de faux comptes sur les réseaux sociaux et des sites web pour diffuser des messages islamophobes, anti-immigrants et anti-Palestiniens. La *Hasbara* est une stratégie de propagande israélienne dérivée d'un terme hébreu signifiant « explication », critiquée pour ses méthodes de désinformation et de manipulation de l'opinion

mondiale en faveur d'Israël, faisant fi de tout principe de déontologie. Selon le *New York Times* et le journal israélien *Haaretz*, l'opération a débuté peu après le début de la guerre en octobre. Elle visait à influencer l'opinion publique aux États-Unis et au Canada, en créant des centaines de faux comptes sur *X*, *Instagram* et *Facebook*, avec des dizaines de milliers d'abonnés. Ces comptes, ainsi que de faux sites web, ont diffusé du contenu soutenant les actions israéliennes et dénigrant les musulmans, les immigrants et les Palestiniens. *Fake Reporter*, une ONG spécialisée dans la lutte contre la désinformation, décrit les messages de la campagne au Canada comme présentant les citoyens canadiens d'origine musulmane comme une menace pour les valeurs occidentales et suggérant que les musulmans du Canada cherchent à appliquer la charia. La semaine dernière, Meta et OpenAI ont publié un rapport révélant une campagne probablement générée par l'IA liée à Stoic, agence de marketing basée à Tel Aviv. Les rapports publiés, mercredi, sont les premiers à lier les efforts de Stoic à ceux du gouvernement israélien. Le ministère israélien des Affaires de la diaspora a nié toute implication avec cette campagne ou avec Stoic lorsque, interrogé, par le *Times*. Cependant, *Fake Reporter* a montré que la campagne ciblait plus d'une douzaine de législateurs américains, principalement des Démocrates et des membres afro-américains de la Chambre des Représentants et du Sénat. Contrairement aux campagnes d'influence menées en Israël qui ciblent le grand public, cette opération se concentre spécifiquement sur les législateurs américains. « Sa stratégie consiste à créer la perception d'un soutien américain généralisé à Israël et à ses actions depuis le 7 octobre » indique l'analyse de *Fake Reporter*. Les faux comptes se faisaient passer pour des étudiants, des électeurs, des législateurs et des citoyens préoccupés. Ils publiaient tous du contenu en faveur de la guerre d'Israël et dénigraient les musulmans, les immigrants et les Palestiniens. *Haaretz* a également rapporté que certains contenus incluaient de la désinformation sur l'antisémitisme sur les campus universitaires. (*La voix de la Turquie*, le 06-06-2024)



**Renseignor** est une lettre hebdomadaire publiée  
en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – [direction@renseignor.com](mailto:direction@renseignor.com)  
Comité de rédaction : Julia Charret, Éric Denécé, Yves-Marie Peyry – [redaction@renseignor.com](mailto:redaction@renseignor.com)



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)  
12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30  
[www.cf2r.org](http://www.cf2r.org)

**Toutes les informations de Renseignor et plus encore  
sur notre canal Telegram <https://t.me/renseignor>**

